



PASIÓN POR EDUCAR

**Nombre del alumno: Juan Carlos
López Gómez**

**Nombre del profesor: Dr. Sergio
Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo: síntesis
diagnóstico comunitario.**

Materia: Interculturalidad y salud 1

Grado: 1 semestre

Comitán de Domínguez Chiapas a 24 de septiembre del 2020

Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud

Diagnóstico de salud poblacional es la herramienta fundamental de investigación en salud pública, identifica las necesidades de la población y los recursos con que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas, ha incluido 3 ejes, necesidades de la población, problemas sociales y de salud-enfermedad, determinantes sociales y recursos y servicios, surge otro eje que son las fortalezas de la población.

Dos perspectivas para afectar diagnóstico de salud una se vincula con los servicios de salud, otra integra la participación poblacional.

Lang y Rayner analizan los modelos de salud pública a lo largo de la historia, sanitarista-ambiental, biomédico-social, tecno-económico y proponen quinto modelo el ecológico.

El enfoque de ecosalud ha sido utilizado en problemáticas vinculadas con la salud y el ambiente y con enfermedades transmitidas por vector.

Tres principios planteados por Lebel para el diagnóstico de salud con enfoque de ecosalud en este estudio: transdisciplina, género y equidad y participación comunitaria.

El objetivo de este estudio fue analizar las características del diagnóstico de salud según el enfoque de ecosalud en comunidades rural y urbana de México.

Se efectuaron en la Nopalera de diciembre 2007 a octubre 2008, en Atlilhuayan diciembre 2010 a octubre 2011.

El equipo de salud que realizó los diagnósticos de tuvo finalidad pedagógica y se constituyó por profesoras y estudiantes de ambos sexos, los integrantes de este equipo enmarcado en las áreas de médicos, enfermería, epidemiología, ingeniería ambiental, antropología, nutrición, psicología, bioquímica y educación. Participaron autoridades locales, docentes, religiosos, grupos poblacionales.

El diagnóstico de salud tuvo 5 fases:

Recolección de información en fuentes secundarias: se consultaron bases de datos de fuentes secundarias, historia local y registro de los servicios de salud estatales y nacionales.

Acercamiento: se entrevistó autoridades municipales y sanitarias a fin de acordar el objetivo del diagnóstico, recorridos en la zona, se facilitó el contacto con habitantes y autoridades locales identificando las condiciones físico-ambientales y sociales de la región.

Diagnóstico: se utilizó metodología mixta, el componente cuantitativo incluyó: Formatos para recabar información, cuestionario con las secciones: datos sociodemográficos, morbilidad y mortalidad, acceso y uso de los servicios de salud, Problemas sociales y de salud y fortalezas. El componente cualitativo consistió en registro etnográfico de los hechos y eventos durante la estancia del equipo. Asamblea comunitaria para identificar necesidades y problemas de la comunidad y cartografía social para construcción colectiva de conocimiento.

Fase de priorización o identificación de problema
Se convocó a una segunda asamblea comunitaria, análisis de problema y priorización, se convocó a los representantes para identificar los problemas en la zona rural.

Devolución de resultados: Fueron presentados los resultados en una asamblea con la población, autoridades municipales y locales de la zona rural, se tomaron decisiones colectivas para afectar iniciativas comunitarias para enfrentar algunos problemas identificados.

El protocolo del diagnóstico de salud fue aprobado por los colegios de educación y ciencias sociales del INSP en su octava sesión en septiembre del 2007.

A todos los habitantes de la comunidad se les pidió consentimiento informado para afectar cada actividad.

Resultados: la comunidad rural participó, las características sociodemográficas fueron similares, la población urbana carecía de pertenencia comunitaria y poseía mejores condiciones de satisfactores básicos.

Discusión: la participación de la población en el diagnóstico, fue capaz de identificar, priorizar, y comprometerse en la solución de problemas de salud en la zona rural, el diagnóstico de salud con enfoque de ecosalud, establece una diferencia sustancial con respecto a los diagnósticos de salud tradicionales.

El diagnóstico de salud poblacional es la herramienta principal del personal de salud y autoridades sanitarias para tomar decisiones y acercamiento con la población.

Referencias

Arenas-Monreal. (2015). *Diagnóstico de salud poblacional*. Obtenido de https://www.scielo.br/pdf/rsp/v49/es_0034-8910-rsp-S0034-89102015049005842.pdf